

Compte-rendu de l'Assemblée Générale de l'ANR Resendem, le 14 juin 2011 à Wassenaar (Pays-Bas) :

Dans la matinée du 14 juin était organisé un séminaire fermé comprenant toutes les équipes associées au projet ANR Resendem pour un bilan sur l'avancement des travaux et un point sur les événements à venir du projet. Étaient présents :

- Pascal Griset
- Valérie Schafer
- Léonard Laborie
- Stéphanie Le Gallic
- Mathieu Flonneau
- Isabelle Veyrat-Masson
- Christophe Bouneau
- Christine Bouneau
- Dominique Pinsolle
- Bruno Marnot
- Alexandre Fernandez
- Timothée Duvergée
- Marie Boisson-Gabarron
- Clara Torres
- Andréas Fickers,

Pascal Griset a remercié Dominique Pestre pour le rôle qu'il a joué dans la mise place du projet ANR Resendem. Un compte-rendu des activités de l'ANR Resendem par chaque équipe a été présenté.

Bilan de l'équipe du CEMMC :

Christophe Bouneau a rappelé le bon déroulement du colloque de clôture de la phase 1 et de lancement de la phase 2 du projet ANR Resendem les 11 et 12 octobre 2010 qui avait eu lieu à Bordeaux. Il a également rappelé le bilan des rencontres Bordeaux 3 : la réunion de janvier 2011 et du 16 mars 2011 où il a été décidé d'effectuer une plus grande centralisation des documents produits au sein du CEMMC vers le site web principal.

Le bilan du CEMMC a été présenté en quatre temps :

1) La valorisation des travaux sur le site web Resendem : 4 enregistrements de témoins sont déjà en ligne sur le site de la MSHA et doivent être transférés sur le site web Resendem qui doit récupérer également d'autres documents en ligne sur le site de la MSHA. Christophe Bouneau et Dominique Pinsolle ont coordonné la publication au CESER d'une plaquette d'une cinquantaine de pages. Il était prévu 11 contributions de six pages dont 6 lui sont parvenues avant le 30 mai. Christophe Bouneau a d'ailleurs rappelé l'objectif sous-jacent de l'entreprise, un ouvrage collectif ANR Resendem.

2) La poursuite de la base de données : elle est composée de trois séries, la première consacrée aux commissions parlementaires, la deuxième aux missions ministérielles, et la troisième au Conseil Économique et Social. L'objectif est de la terminer pour la fin de l'année et de la présenter dans un article très prochainement. Le bilan du travail de Julien Gonzalez, M1 engagé pour construire la base de données sous la supervision de Bruno Marnot est très positif.

3) Les entretiens : Bordeaux a réalisé quatre entretiens sous l'égide de Christophe Bouneau. La méthode reste à définir.

4) Le calendrier : sur le modèle de la journée qui a été organisée à Paris le 31 mars 2011, le CEMMC veut organiser le 09 novembre 2011 une journée d'étude sur l'Énergie et les associations de consommateurs. Le reste du calendrier reste à déterminer. Mais il faut insister sur l'organisation de séminaires ouverts comme le 16 mars 2011.

Léonard Laborie propose de faire un entretien vidéo de Timothée pour mettre en ligne sur le site Resendem en appoint d'un compte-rendu écrit de son ouvrage sur la décroissance qu'il a présenté lors du séminaire du 16 mars.

Bilan de l'équipe Irice :

Il est également revenu sur la rencontre parisienne du 31 mars 2011 dont le compte-rendu version courte est disponible sur le site. Un compte-rendu plus long est attendu. Des entretiens de courte durée sont également prévus suite à la rencontre avec les présidents des associations de consommation et seront prochainement mis en ligne. Les archives de l'AFUTT et de leurs fondateurs ont été ouvertes aux chercheurs. Une autre rencontre qui sera directement la suite de celle du 31 mars 2011 est prévue probablement pour le 12 janvier 2012 sur le thème de la médiatisation et de l'internationalisation des associations de défense des usagers des transports et du téléphone. L'ajout de différentes chronologies est également prévu sur le site web de Resendem. Les travaux entamés sur le site web Resendem sont donc à poursuivre.

Bilan de l'équipe Triangle :

Une réunion a eu lieu à Lyon dans la semaine du 6 juin 2011 sous l'égide de Gilles Pollet. Harold Mazoyer, Maxime Huré et Sébastien Gardon, Arnaud Passalacqua et Mathieu Flonneau ont chacun fourni une note sur Resendem.

Le 10 novembre est prévu un colloque avec les ateliers CCFA sur le thème de « l'automobile populaire », qui sera rattaché à l'ANR Resendem. D'autres projets sont en cours, notamment des séminaires « mobilités » pour la rentrée 2011-2012.

Arnaud Passalacqua a également mené une campagne d'entretiens dont 7-8 formalisés sur la création de Réseau Ferré de France (RFF) dans le cadre de l'AHICF. Les divers membres de l'équipe ont également plusieurs travaux individuels en cours de publication.

Bilan de l'équipe LCP :

Isabelle Veyrat-Masson a proposé en collaboration avec l'équipe de Bordeaux 3 une journée d'étude sur Fukushima, la communication autour de la catastrophe et l'expertise. Cette journée d'étude pourrait être organisée en 2 rencontres ou alors sur deux jours. L'équipe a également accueilli un nouveau membre, Nicolas Oliveri qui mènera une analyse de la presse des années 1960 à 1970. L'objectif l'année suivante sera de travailler sur l'audiovisuel.

La deuxième partie de la matinée a été consacrée à une réflexion générale sur la valorisation web, publications, et futurs événements. Il a été rappelé que chaque production des différentes équipes doit être automatiquement labellisée sur un lien fait en ligne sur le site de l'ANR Resendem. Il faudrait également inclure chercheurs et décideurs dans une liste et l'ouvrir à la transdisciplinarité.

Il a également été suggéré par Pascal Griset d'organiser pour la rentrée 2011-2012 une rencontre entre masters de Bordeaux 3 et Paris 4 sur la thématique de la démocratie technique. La rencontre sera organisée par le biais des associations d'étudiants, Prométhée pour Bordeaux 3, et l'Association des Étudiants du Master HCEAI à Paris 4. Le calendrier du CEMMC est en cours de définition.

Le besoin de réaliser une production scientifique intermédiaire a aussi été exprimé. L'objectif étant méthodologique et une exposition du corpus et de la base de données. Le résultat serait un produit papier et regrouperait tous les liens vers les informations en ligne, la base de données et les vidéos.

La Summer School de septembre 2011 organisée par Pascal Griset et Mathieu Flonneau sera à mettre également au bilan de l'ANR Resendem. Mathieu Flonneau a également suggéré que la prochaine qui aura lieu en 2013 pourrait être orientée sur le thème de la démocratie et des communications.

Le calendrier des deux prochaines années a été revu, notamment le grand colloque international « Tensions of Europe » qui aura lieu en 2013 à Paris et sera organisé par l'équipe Irice.

Pascal Griset a rappelé également que la phase 3 du projet Resendem pourrait déboucher à terme sur un observatoire de l'histoire du débat public consacré entièrement à la recherche.

Les questions budgétaires ont été brièvement abordées, le budget Resendem étant large il est rappelé que certains financements pourront être aménagés notamment pour payer les externes du projet.

Toujours dans un objectif de valorisation, la production scientifique des équipes a également été envisagée à travers l'évaluation des travaux et leur publication. Il avait été prévu, une à deux publications par équipe dans des revues isolées (au total une

dizaine d'articles) ainsi que des contributions pour trois numéros spéciaux, un pour chaque thème de l'ANR Resendem. Différentes revues ont été sélectionnées : TST (*Transportes, Servicios y Telecomunicaciones*), revue espagnole qui publie dans toutes les langues européennes. La revue Transfers, en anglais, pourrait être un choix suite aux rencontres du 31 mars et du 12 janvier. Une troisième revue a été envisagée, Technology & Culture (parmi d'autres : Flux, Réseaux, Genèse, Entreprises & Histoire). Un article de Valérie Schafer est en cours de publication dans la revue le *Temps des Médias*. Il faudrait également publier un article sur les bases de données de l'équipe bordelaise.

L'organisation d'un colloque de mi-parcours Resendem en 2012 a été discutée. Finalement, plusieurs dates ont été arrêtées pour le calendrier des prochaines années :

Date	Équipes	Intitulé
10 novembre 2011	Triangle/CCFA	Colloque « l'automobile populaire »
12 janvier 2012	Irice/Triangle/LCP	Suite de la rencontre du 31 mars : « La médiatisation et l'internationalisation des associations de défense des usagers »
20 janvier janvier 2012	Bordeaux CEMMC	Journée d'étude sur l'Énergie et les associations de consommateurs
Printemps 2012	Irice/CEMMC	Rencontre masters Bordeaux 3 et Paris 4 sur le thème de la démocratie technique.
Septembre 2012	Toutes les équipes	Publication d'un « guide » de recherche
Octobre 2012	Toutes les équipes	Colloque intermédiaire « accepter-refuser les grands réseaux techniques » au Sénat ou à l'Assemblée Nationale, en partenariat avec l'association « Décider Ensemble » suivi d'une demi-journée à l'ISCC pour présenter le « guide ».

L'appel d'offre du colloque d'octobre 2012 devra être présenté en septembre par Pascal Griset, Isabelle Veyrat-Masson, Andreas Fickers, Dominique Pinsolle, Léonard Laborie, Christine et Christophe Bouneau ainsi que Sébastien Gardon et Mathieu Flonneau.

L'après-midi a été consacrée aux différentes communications des chercheurs au cours d'un séminaire ouvert aux chercheurs du NIAS (National Institute for Advanced Studies in the Humanities and Social Sciences) :

- Dominique Pinsolle, qui a soutenu sa thèse sur le journal *Le Matin*, présentait « Gas Consumers Strikes and the Rise of an Independent Consumers Movement in France (1892-1914) ».

- Léonard Laborie quant à lui a intitulé son intervention « Democratizing the Telephone, Re-Democratizing the Country : the French Association of Telecommunications Users, 1969-1975 ».
- L'intervention de Mathieu Flonneau s'intitulait « Politicization of the roads, new tools for a new paradigm ».
- Enfin Valérie Schafer est intervenue sur « Internet governance: from one to another technical democracy (1968-2011) ».

Le séminaire a été l'occasion également pour les chercheurs de l'ANR Resendem de recevoir les commentaires et les conseils des membres du Comité de Pilotage étrangers.

Clara Torres